

第二十八回国会  
衆議院  
法務委員会  
議録 第十五号

(三)四)

昭和三十一年三月二十五日(火曜日)

午前十時三十八分開議

出席委員

委員長

町村 金五君

理事高橋

禎一君 理事林

理事福井

盛太君 理事三田村武夫君

理事横井

太郎君 理事第四地養之輔君

小島 徹三君

世耕 弘一君

佐竹 長井

横川 重次君

猪俣 浩三君

源君 武蔵運十郎君

出席國務大臣

法務大臣 唐澤 後樹君

出席政府委員

檢

刑事局長 事 竹内 寿平君

委員外の出席者

専門員 小木 貞一君

三月二十日

委員小島徹三君、徳安實藏君、長井

源君及び横井太郎君辞任につき、そ

の補欠として秋田大助君、小笠原三

九郎君、遠藤三郎君及び高崎達之助

君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員秋田大助君、小笠原三九郎君、

遠藤三郎君及び高崎達之助君辞任に

つき、その補欠として小島徹三君、

徳安實藏君、長井源君及び横井太郎

君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十五日

委員古屋貞雄君辞任につき、その

欠として風見章君が議長の指名で委

員に選任された。

○町村委員長 これまでの間、現事の補欠選任についてお詫びいたします。すなわち、委員の異動に伴い理事事が一名欠員となつておりますので、その補欠を先例により委員

同月二十五日

横井太郎君が理事に補欠選任した。

同月二十一日

刑法の一部を改正する法律案(内閣提出第一三二号)

刑法の一部を改正する法律案(内閣提出第七〇号)

企業担保法案(内閣提出第七〇号)

(參議院送付)

の審査を本委員会に付託された。

三月十八日

外国人登録事務費全額国庫負担に関する陳情書(札幌郵便局私書函第一号)

北海道都市外国人登録事務協議会

長平瀬徹也(第六二七号)

恩赦廃止に関する陳情書(伊東市役所内静岡県各市選舉管理委員会連合会長坂田副治(第七〇一号))

長平瀬徹也(第六二七号)

長より指名するに御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

町村委員長 御異議なければ、理事

に横井太郎君を御指名申し上げます。

町村委員長 次に、刑法の一部を改

正する法律案及び刑事訴訟法の一部を改

正する法律案、右両案を一括議題といたし

ました、提案理由の説明を聽取いたし

ます。唐澤法務大臣。

二回ス

第三百九十八条に次の二項を加える。

第三百九十七条ノ四ニ規定スル賄賂ヲ供与シハ其申込若クハ約束ヲ為シタル者ハ二年以下ノ懲役又ハ三千円以下ノ罰金ニ処ス。

第二編第二十七章中第二百八条の

次に次の二条を加える。

第二百八条ノ二 二人以上ノ者他人ノ生命、身体又ハ財産ニ対シ共同シテ害ヲ加フル目的ヲ以テ集合シタル場合ニ於テ兎器ヲ準備シ又ハ其準備アルコトヲ知集合シタル者ハ二年以下ノ懲役又ハ五百円以下ノ罰金ニ処ス。

前項の場合ニ於テ兎器ヲ準備シ又

ハ其準備アルコトヲ知集合シタル者ハ二年以下ノ懲役ニ

附ス

第二百六十三条に次の二項を加え、第二百六十四条を削る。

前項ノ罪ハ告訴ヲ待テ之ヲ論ズ

第一条 この法律は、公布の日から起算

第三百三十二条の一部を次のように改

正する。

第三百九十七条ノ四 公務員請託ヲ受

ケ仙ノ公務員ヲシテ其職務上不正

ノ行為ヲ為サシメ又ハ相当ノ行為

ヲ為サザラシム可ク斡旋ヲ為ス

ト又ハ為シタルコトノ報酬トシテ

賄賂ヲ收受シ又ハ之ヲ要求若クハ

約束シタルトキハ三年以下ノ懲役

ノ罪に定めた罰金につ

いても、適用されるものとする。

第一項の規定は、この法律による改

正後の刑法第一百五条ノ二、第一百九

八条第二項及び第二百八条ノ二

第一項の規定につき定めた罰金につ

いても、適用されるものとする。

理由

最近における漢職及び暴力的行為

の実情にかんがみ、懲罰的な斡旋贈収

賄、刑事被告事件の証人等に対する

面会強請又は強談威迫及び他人の生

命等に害を加えることを目的とする

兎器の準備を伴う集合等の行為をあ

らたに処罰することとするととも

に、輸送的形態による強盗罪、器物

損壊罪等を非類告罪とする必要があ

る。これが、この法律案を提出する

理由である。

第一条 この法律は、公布の日から起算

第三百三十二条の一部を次のように改

正する。





ついて適用がありますが、新たに設けたの五百五条ノ二の罪には適用されないことを明らかにしようとするものであります。

次に、五百五条ノ二でございますが、刑事被告事件の証人等に対する、いわゆるお礼参りの行為である面会強が、強談威迫の行為を处罚する趣旨の規定でございます。刑事被告事件の証人等に対するお礼参り行為として、それが暴行、脅迫等の罪に当るものにつきましては現行法によって处罚し得ることはもちろんでございますが、脅迫、暴行等の程度に達しない威圧行為につきましては適切な处罚規定がなく、そのため証人等の保護に欠けるところが少くないのであります。刑事司法の適正な運用に十分を期しがたいうらみがあるのです。そこで、暴行、脅迫の程度に達しない証人等に対する面会強請または強談威迫の行為を新たに处罚することとしたのであります。

この規定によつて处罚されることとなります面会強請または強談威迫の行

面会の意思がないことを知りながら、して面会を求めるということをいうのであります。また、「威迫」と申しますのは、他人に対し、言語、挙動をもつて

言語をもつて、して自己の要求に応ずるべきことを迫る行為をさすのであります。

次に、「二人以上現場ニ於テ共同シテ犯シタル」という意味であります。これは、二人以上の犯人の間に共に実行の意思があり、かつ犯行現場において共同実行の事実がある場合はもちろんでございまして、犯人の間に共に実行の意思があり、かつそれらの犯人が何人かによって覚知される状態で、犯行現場に現在することによってその犯行に加功する場合、つまり見張りをしておるような場合をも含む趣旨であります。

「前四条ノ罪」とは、前に申しましたごとく、百七十六条ないし百七十九条の罪をさすであります。それから、「前項ノ例ヲ用ヒス」とは、前項すなわち第一項の適用を排除し、告訴を待つて論ずるものとはしないという意味であります。

次に、第二百八条ノ二は、他人の生

命等に害を加えることを目的とする、凶器の準備を伴う集合行為を处罚する趣旨の規定であります。最近、いわゆる暴力團等の勢力争い等に関連して、事件が相次いで発生いたしております。一方、被害者において内心その処罰を望んでいても、犯人に訴訟を恐れて、告訴することをちゅうちょしたり、あるいは告訴の取り消しを余儀なくされ、いわゆる泣き寝入りとなる場合も多いと考えられるのであります。この事件を有していると認められる者は、その親族に対する面会強請または強談威迫の行

等を非親告罪とする趣旨の規定でございます。現行法の第二百八条は「前四条ノ罪ハ告訴ヲ待テ之ヲ論ズ」とのみ規定しております、前四条すなわち第二百七十六条ないし第二百七十九条の罪、これは強制わいせつ罪、強姦罪、準強制わいせつ強姦罪及びこれらの罪の未遂罪を親告罪としておるのであります。これらの罪は風俗に対する罪でありますとともに、個人の身体及び人格を侵害する暴力的犯罪たる色彩を帯びているものであります。特にこれが輪姦的形態において犯される場合には、その暴力的犯罪としての凶悪性が著しく強度であります。一方、被害者において内心その処罰を望んでいても、犯人に訴訟を恐れて、告訴することをちゅうちょしたり、あるいは訴訟の取り消しを余儀なくされ、いわゆる泣き寝入りとなる場合も多いと考えられるのであります。この事件を有していると認められる者は、その親族に対する面会強請または強談威迫の行

をも成立し得ると考えております。また、第一項の罪が成立するためには、その集合が他人の生命、身体または財産に対し共同して害を加えることと目的としてなされることは必要であります。この集合が他の生命、身体または財産に対し共同して害を加えることはもちろんでございますが、なほそのほかに、その集合した者が凶器を準備し、またはその準備があることを知って集合したことが必要であります。従いまして、右のごとき目的で集合した者のうち、凶器を準備しましたが、その準備があることを知って集合した者についてのみ第一項の罪が成立すると解するのであります。

次に、「第二百六十三条に次の二項を加え、第二百六十四条を削る。」「前項ノ罪ハ告訴ヲ待テ之ヲ論ズ」という部分の改正でございますが、これは、第二百六十三条、つまり信書毀滅の罪のみを親告罪として、第二百五十九条及び第二百六十一条の私文書毀棄罪と器物損壊罪を非親告罪とする趣旨であります。私文書毀棄罪と器物損壊罪は、暴力的行為が犯罪として表面化する最も単純かつ典型的な罪でありますとともに、暴力事犯中の多数を占めております。現下その取締りの必要性が痛感されるにもかかわらず、被害者が犯人による報復をおそれ、あるいは個々の事案としましては比較的軽微であります。現下その取締りの必要性が痛感するために、告訴をせず、あるいは告訴

を新設したものであります。

この罪の保護法益は、主として個人の生命、身体または財産であります。が、公共的な社会生活の平穡をも保護

法益とすることができると思うのであります。

第二項は、第一項の場合におきまして、凶器を準備しまたはその準備があることを知つて集合させた者を特に重く处罚する規定でございます。すなわち、一人以上の者が他人の生命、身体または財産に対し共同して害を加える場合に、その者が凶器を準備した場合において、その集合が何人かの集合させる行為に応じて、凶器を準備し、またはその準備があることを知つて集合させた者を处罚する規定であります。

第一項は、二人以上の者が、他人の

できない実情にありますので、その種事犯の取締りの徹底をはかりますため、改正をしようとするものであります。

次に、附則の第二項でござりますが、「この法律の施行前の行為については、なお従前の例による。」という点でござります。従来親告罪でありました強制わいせつ強姦、準強制わいせつ強姦及びこれらの罪の未遂罪、並びに私文書毀棄罪及び器物損壊罪に当る行為が本法施行前になされたものにつきましては、なお親告罪として取り扱う趣旨を明らかにしたものであります。

附則第三項に、罰金等臨時措置法の各罪について規定している罰金につきましても適用されることを明らかにしたものであります。罰金等臨時措置法第三条第一項によりますと、刑法の罰金、このうちで百五十二条の罪を除くのをありますが、これにつきまして定めた罰金については、それぞれその多額の五十倍に相当する額をもつてその多額とすることとされておるのでございまして、従いまして、第一百五条ノ二の罰金二百円というのは罰金一千万円ということがあります。それから、第九十八条第二項の罰金三千円とありますのは、罰金十五万円、第二百八条ノ二第一項の罰金五百円は罰金二万五千円となるわけでございます。

次に、刑事訴訟法の一部を改正する法律案につきまして逐条説明を申し上

第五号に修正を施したものでござります。すなわち、第五号につきましては、従来被告人が行うおそれのある行為の対象が「被害者その他事件の審判に必要な知識を有する」と認められる者」に限られておりましたのを、その範囲を拡張いたしまして、これ以外に、「その親族」を加え、かつ、同号所定の疑いの程度を若干緩和して「充分な理由」を「相当な理由」に改めようとするものでございます。

元來、本号は、将来の事項についてその発生を疑うに足りる十分な理由のあることを疎明を必要とする点におきまして、それ自体難きを求めるきらいがあるのでござります。いわゆるお礼参りをすると疑うに足りる相当な理由があれば、かような暴力行為を行ふ危険な者は保証を許さないことによりまして、善良な市民である被害者が安んじて生活できるようにし、かつその証言を確保することによりまして、刑事司法の適正な実現を期する必要があるのでござります。

また、いわゆるお礼参りの対象に被害者等の親族を加えることにいたしました理由は、被害者等の親族に対してもお礼参りが行われた事件も相当數発生しております。そのため、被害者等が自己的の親族に危害が及ぶことをおそれまして、証人として十分な供述をなしえない場合も多い実情にからがみ、これを加えることにしたのでございます。

「充分な理由」と「相当な理由」の差異につきましては、現行法第百九十九条第一項、これは通常逮捕の要件でございますが、及び第二百十条第一項、これは緊急逮捕の要件でございますが、それにその区別が見られるので

あります。しかし、裁判所または裁判官の主観的判断では足りないので、疑いを抱くについて客観的妥当性を持つ理由が要求されることは当然でございます。

次に、九十六条第一項第四号の改正でございます。本条は保釈及び勾留の執行停止の取消し事由を規定した現行法を改めようとするものであります。その改正点は、「その親族」を加えることによって、第八十九条五号に「その親族」を加えたことと均衡を保たせる趣旨でございます。

次に、第二百十条一項の改正でございます。本条は、現行法第二百十条第一項所定の、いわゆる緊急逮捕をなし得る罪の範囲を改めまして、現行法の規定する「死刑又は無期若しくは長期三年以上の懲役若しくは禁錮にあたる罪」以外に「刑法第一百八十二条若しくは第二百二十二条の罪」を新たに加えたものであります。刑法第二百八条暴行の罪、または第二百二十二条脅迫の罪に該当する事犯は、いわゆる暴力事犯の典型的なものであります。この種の事犯につきましては、犯罪発生後すみやかに被疑者の身柄を確保し、迅速に捜査活動を開始することによって、初めてよくその取締りの目的を達し得るのであります。現行法のもとにおきましては、暴行罪または脅迫罪の法定刑の上限がいずれも懲役二年であります。これに当る事犯の被疑者については、いわゆる緊急逮捕が許されておら

ないのであります。そのために検挙、取締りに支障を来たす場合が少くないのでありまして、そこで、暴力事犯鎮圧の実効を期するためには、これらを犯した被疑者についても緊急逮捕をなし得るものとする必要があるのであります。そして、本条の改正はかような理由によるものであります。

次に、第二百八十一條の一の改正でござります。本条は、新たに設ける第三百四条の二とともに、いわゆる暴力事犯等の証人尋問に際して、証人をして十分な供述をなさしめるため、証人の供述中一定の要件のもとに被告人の立ち会いを制限しようとするものでございます。

暴力事犯の被害者、目撃者その他の証人にとっては、被告人の面前において真実を供述することによって被告人またはこれと特別の關係を有する者によつて報復されることをおそれて、証人として出頭しなかつたり、あるいは証人として出頭いたしましても被告人の面前では十分な供述をなし得ない場合が少くないのであります。そのため、訴訟の遅延を招き、さらには公判審理に重大な支障を生じたような事例も少くないでござります。そこで、証人の基本的個人権を擁護するとともに、証人をして十分な証言をなさしめることによつて、刑罰権の適正かつ迅速な実現に資するため、憲法によつて保障される必要があるのでござります。本条の新設はかような理由によるものであります。そして、本条は、公判期日外における証人尋問の場合について規定したもの

における証人尋問に關する規定でござります。本条によりまして裁判所が証人の供述中被告人を退席させることができたための要件として、証人が被告人の面前においては圧迫を受け十分な供述をすることができないと認められる場合であること、及び弁護人が立会つている場合であること、この二つの要件を必要とするのであります。さらに、証人の供述終了後被告人に証言の要旨を告知すること、及び被告人にその証人を尋問する機会を与えること、こう二つの手續を必ず履践しなければならないのであります。

本条にいう「公判期日外における証人尋問」と申しますのは、公判準備として裁判所が行う公判期日外における証人尋問のこととをさすのであります。現行法第二百一十七条における同様に、これは有形のものであると無形のものであると問わない。また積極的な圧迫が加えられることも必要でない。証人が圧迫を感じ十分な供述ができないと認められれば足りるものと 触れておるのでござります。

第三百四条は、ただいま申し上げたところと内容におきまして全く同じでござりますので、説明を省略いたしま

ます。

次に、附則でございますが、附則の第二号、「この法律による改正後の刑事訴訟法第二百十条第一項の規定は、この法律の施行前に刑法第二百八条又は第二百二十二条の罪を犯した者の逮捕についても、適用されるものとする。」

「第三章」 612 雷·蒙哥馬利的目標

こうあります。これは、手続法につきましては過及して適用を見るのが原則となつておりますので、このような規定を設けなくとも解釈によつて十分まかない得るわけでございますが、事柄の重要性にかんがみまして、特に明文を設けてこの点を明らかにしたのでござります。

以上説明を終ります。

○町村委員長 これにて補足説明は終りました。  
質疑は次会に行うことといたし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時二十七分散会